



Los partidos políticos

Andrés Jaramillo Botero

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

1992

COLEGIO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACION

C E S A

0496

LOS PARTIDOS POLITICOS

CODENAL

TRABAJO PRESENTADO POR
ANDRES JARAMILLO BOTERO

SANTAFE DE BOGOTA

ABRIL 1 DE 1992

LOS PARTIDOS POLITICOS

Los partidos políticos, se empezaron a delinear en Colombia y en toda Hispanoamérica desde el siglo XVIII, con dos mentalidades, la tradicional y la liberal. Estas ideas fueron la base para la constitución de los partidos políticos tradicionales en el siglo XIX: El partido conservador y el partido liberal.

Erróneamente se les da el origen de los partidos políticos tradicionales a Bolívar y Santander quienes realmente habían creado unas corrientes de caudillistas o personalistas.

Realmentè los partidos políticos conservador y liberal surgieron propiamente en los mediados del siglo XIX, cuando la situación de la nación presentaba muchos problemas sociales, y en diversos lugares del país se fundaban las "sociedades democráticas", con la participación decisiva de los artesanos.

El 4 de octubre de 1849 los tradicionalistas presentaron en el periódico LA CIVILIZACION, la declaración política que entonces se llamo PARTIDO CONSERVADOR, documento redactado por Mariano Ospina Rodríguez y José Eusebio Caro. A su vez, los liberales presentaron en EL AVISO, un programa político que dio origen al PARTIDO LIBERAL

COLOMBIANO, el cual fue redactado pro Ezequiel Rojas, con algunas ideas de Vicente Azuero, quien ya había fallecido años antes.

El conservatismo se perfeccionó en su ideario con la asimilación con las ideas del tradicionalismo europeo. Fueron conocidas las obras de Jaime Balmes, Juan Donoso Cortés, José de Maistre y otros representantes de la neoescolástica y el tradicionalismo ultramontano. El conservatismo considera que el orden es la base fundamental para mantener la estabilidad de la sociedad: orden político, orden social, orden familiar, etc. Considera que la moral es la esencia de la sociedad, y la religión, un elemento indispensable para el Estado; por ello considera importante la unidad entre la Iglesia y el Estado, la cual se manifiesta en su lucha por mantener el concordato. El conservatismo defiende el legado español, como símbolo de la tradición; y en la misma forma, la labor de la iglesia católica en al formación de los colombianos.

los conservadores Colombianos consideran que los cambios en la sociedad se presentaron por reformas y evolución, no en forma de anquilosamiento estático, sino de empuje vital, conservando las permanencias que llevan al progreso de la sociedad, eliminando las contingencias que se oponen al desarrollo y absorbiendo los cambios fundamentales en las ideas y nuevas estructuras que llevan al progreso y bienestar de la colectividad.

La ideología liberal tiene sus orígenes en la segunda mitad del siglo XVIII, cuando las ideas del enciclopedismo y la ilustración

estimularon las ideas de libertad y soberanía popular. Sus fuentes ideológicas fueron transmitidas a través de las obras de Bentham, Tracy, Condillac, los románticos, socialistas utópicos y positivistas. Los liberales leyeron las obras de Victor Hugo, Lamartine, Alejandro Dumas, Luis Blanc y otros.

El liberalismo colombiano es la expresión política de una concepción individualista del mundo, la cual parte del concepto del valor absoluto de la persona humana; es por ello una ideología antropocéntrica. La libertad se entiende como el medio de hacer valer los atributos esenciales de la persona. En el siglo XIX, el liberalismo planteo sus intereses en aumentar y difundir al máximo el bienestar humano, e inculcar en las gentes un gran respecto por la libertad de los ciudadanos. Los liberales defendieron la separación entre la Iglesia y el Estado, defendieron las libertades de religión, expresión e imprenta; y en general, las garantías para el cumplimiento de los derechos humanos.

Como consecuencia del caudillismo y el gamonalismo en el siglo XIX, los partidos políticos se formaron alrededor de los jefes y los grupos políticos, quienes tenían gran influencia en los días de elecciones. Estas eran frecuentes, si tenemos en cuenta que Colombia figura entre los países que mas realizo elecciones en el siglo XIX en Hispanoamérica. Los partido políticos en el siglo XIX presentan tendencias al fraccionamiento en pequeños sub-grupos, alrededor de los intereses de los caudillos nacionales o regionales.

En los finales del siglo XIX, el hombre colombiano nacía vinculado por tradición familiar a uno de los partidos políticos: el conservador o el liberal, circunstancia que llevo a la ideologización política de los colombianos. El fanatismo se recrudeció en los años de transición entre los siglos XIX y XX, cuando se enfrentaron en la guerra de los mil días: el enfrentamiento de dos repúblicas políticas: la conservadora y la liberal; y dos estilos de vida en la forma de pensamiento.

Los conflictos entre los partidos políticos surgieron desde la época del nacimiento de las dos corrientes fundamentales, pero no por diferencia de pensamiento, sino por el poder. Todos querían tener poder y cuando lo obtenían no lo compartían con los opositores lo que generaba entonces, las guerras políticas, lo cual fue el principal factor de la violencia, con eventualidades tan graves como la guerra de los mil días o el Bogotazo del 9 de abril, en donde un caudillo popular había logrado cautivar tanto al pueblo que fue asesinado sin quedar aun muy claro si por los comunistas o simplemente por un fanático.

Las luchas entre los partidos terminaron con el gobierno militar de Rojas Pinilla, luego del cual los jefes políticos, optaron por crear el llamado frente nacional, con el cual el poder sería repartido equitativamente entre los dos partidos políticos y para evitar conflictos al haber un numero de ministerios impar, el último ministro sería un militar. Es si como durante los cuatro períodos que duro el frente nacional, los dos partidos políticos

tradicionales se repartieron el poder y se terminaron las luchas políticas entre estos.

A partir del nueve de abril, empezaron a nacer en Colombia las corrientes con ideas comunistas, las cuales, antes de hacer campañas para expresar sus ideas decidieron tratar de tomarse el poder por las armas, y como no lo lograron, optaron por tratar de desestabilizar al país con actos terroristas. Desafortunadamente han fallado en sus intentos y no ha sido la forma para lograrlo.

Algunos grupos guerrillero, al darse cuenta de que luchaban contra un causa perdida, optaron por las conversaciones de paz, y es el caso del M-19, el cual luego de hacer entrega de las armas se dedico a la política, conformando un nuevo grupo político, La Alianza Democrática M-19, los cuales han logrado obtener mas seguidores por este medio que con el anterior.

Esta nueva onda de ofrecimientos por parte del gobierno, para que los grupos guerrilleros puedan reintegrarse a la vida civil, establece una serie de nuevas posibilidades para lograr la paz en nuestro país, ya que estos grupos pueden dejar sus armas y trabajar sus ideales libremente como políticas. Es así como se les esta dando la oportunidad de dejar de trabajar desde los montes para entrar y formar grupos políticos con ideas claras.

Otro factor político que estamos viviendo para tratar de lograr el fortalecimiento de la paz en Colombia, es el de la elección de un

ministro de defensa civil, con el cual se espera poder logra un mayor entendimiento entre las fuerzas armadas y la población civil.

Las posibilidades de acabar con los grupos guerrilleros se están viendo poco a poco, en las conversaciones de paz, desafortunadamente, estas causan un gran trauma entre los encargados de la defensa nacional pues algunas de las concesiones que se les deben dar a los guerrilleros los afectan directamente a ellos.

En conclusión, podemos decir que para lograr un mayor fortalecimiento entre la defensa nacional y los partidos políticos, debe haber un mayor entendimiento entre ambos, que es lo que se quiere lograr con el ministro de defensa civil, si que esperamos que esto funcione bien, y se vean resultados tangibles y cuantificables, aunque el proceso de adaptación es largo.